

Las medidas coercitivas. El deterioro de un país

Sonia del Carmen Gelvis¹

RESUMEN

Hablar de las medidas coercitiva unilateral impuestas por el gobierno de los Estados Unidos y sus países aliados en contra del pueblo venezolano, es hablar de un fuerte impacto ocasionado al buen vivir de la población en resistencia junto a un gobierno que tienen como objetivo fundamental crear condiciones para que el pueblo pueda desarrollar cualidad en vivir bien. El efecto de su aplicación ha sido notorio en la población más vulnerables, pero también ha afectado a distintos sectores como: salud, económico, alimentario, educación y otros que forman parte de los beneficios sociales, impactando negativamente en las condiciones de vida. También las medidas han provocado ataques a los servicios prioritarios como: el sistema eléctrico nacional, dejando a todo el país sin luz, sin agua potable, como los hospitales, clínicas, siendo calificado el impacto como crimen de lesa humanidad, por el cual el gobierno solicitó su calificación ante la Corte Penal Internacional. Además, las sanciones atentan directamente la paz y tranquilidad del pueblo venezolano, quienes se vieron afectados por razones económicas, de índole hiperinflacionaria que se tradujo en disminución de los ingresos y la precarización de

1 Doctora en Ciencias Administrativa, Doctora para la Creación Intelectual, Magister scientiarium en Ciencias Administrativas, mención Gerencia Pública, Especialización en Finanzas y -Licenciada en Administración, mención Recursos Materiales y Financieros. Docente investigadora de la Universidad Nacional Experimental Simón Rodríguez, destacada en el Núcleo Regional de Postgrado y Educación Avanzada Caracas, donde actualmente se desempeña como Coordinadora de la Especialización en Finanzas. También se ha desempeñado como Subdirectora de Secretaría y Coordinadora de la Especialización en Gerencia General. Facilitadora de la unidad curricular Metodología de la Investigación y las Asesorías I, II y III, imparte otros cursos en las áreas financieras y gerenciales como las Finanzas Internacionales, Fiscal y Tributaria, Gerencia Financiera, Prácticas Profesionales y Planes de Negocios.

los sueldos. Esta situación ha generado la ola migratoria más grande que ha vivido este país, en la búsqueda de mejores condiciones de vida para el sustento familiar. Por otro lado, con la llegada de la pandemia del COVID-19, se evidenció el maltrato cruel e inhumano propio de las sanciones. Este artículo analiza las consecuencias nefastas que ejercen las sanciones sobre la población y la manera como la afronta el pueblo en resistencia, también se estudian las consecuencias complejas de una política de agresión a una nación soberana.

Palabras Clave: Medidas Coercitivas Unilaterales, población vulnerable, ingreso familiar, hiperinflación, estanflación

ABSTRACT

To talk about the unilateral coercive measures imposed by the government of the United States and its allied countries against the Venezuelan people is to talk about a strong impact caused to the good life of the population in resistance together with a government whose fundamental objective is to create conditions so that the people can develop quality in living well. The effect of its application has been noticeable in the most vulnerable population, but it has also affected different sectors such as: health, economic, food, education and others that are part of social benefits, negatively impacting living conditions. The measures have also caused attacks on priority services such as: the national electrical system, leaving the entire country without electricity, without drinking water, such as hospitals, clinics, the impact being classified as a crime against humanity, for which the government requested its qualification before the International Criminal Court. Furthermore, the sanctions directly threaten the peace and tranquility of the Venezuelan people, who were affected by economic reasons, of a hyperinflationary nature that translated into a decrease in income and the precariousness of salaries. This situation has generated the largest wave of migration that this country has ever experienced, in search of better living conditions for family support. On the other hand, with the arrival of the COVID-19 pandemic, the cruel and inhuman mistreatment typical of the sanctions became evident. This article analyzes the disastrous consequences that sanctions have on the population and the way in which the people

in resistance face it. The complex consequences of a policy of aggression against a sovereign nation are also studied.

Keywords: Unilateral Coercive Measures, vulnerable population, family income, hyperinflation, stagflation

Para la elaboración de este trabajo de investigación, se convinieron y verificaron los acontecimientos reales y la forma como fueron sucediendo. Lo que se busca es mostrar las consecuencias directas que ejerce el bloqueo económico en la vida cotidiana sobre la población venezolana. Y para ello aquí se devela las consecuencias complejas de una política de agresión, acumulando 10 años de perjuicio directamente sobre el pueblo. Entre tanto, se debe reconocer que ha sido heroico, el valor del pueblo venezolano, quien ha resistido semejante embestida de forma democrática y pacífica. Sería interesante escuchar al pueblo de a pie, para conocer y sentir el aporte que cada uno de nosotros asumió como suya la tarea en cada lugar, en cada calle, en cada comunidad, en el afán de minimizar el dolor y sufrimiento por tantas carencias generadas por estas sanciones, muy especialmente dedico este espacio a la valentía y resistencia demostrada por la mujer venezolana, ante el ataque feroz contra de ellas, quienes en sus luchas diarias en la mayoría de los casos son sustento de hogar cuidan y mantienen a sus hijos, laboran y lideran espacios políticos en su afán de ayudar su comunidad, al respecto la autora Aguirre, Virginia (2022) visualiza lo siguiente:

...sobre las que histórica y culturalmente ha recaído la responsabilidad de ocuparse de la alimentación y del cuidado de los miembros del hogar, han sido las más afectadas especialmente las provistas de menos recursos. (...) A las mujeres las visualizaron haciendo política en la calle como fuerza social y las focalizaron como blanco de futuras agresiones que trascendieron. (p. 28)

Esto se traduce literalmente en una guerra que ha venido padeciendo el pueblo venezolano marcado por el poder de los grandes capitales, que andan en busca de sus intereses, congraciándose con el poder político para

el logro de sus propósitos y hacerse de las riquezas, y muy especialmente que no se concreten los logros de los modelos alternativos al capitalismo. Al respecto Pasqualina Cursio (2022) en su texto “La mano visible del mercado” en este proceso de resistencia del pueblo venezolano recrea los momentos duros vividos y expone:

Largas colas, de muchas horas y desde la madrugada, son necesarias para adquirir los alimentos, especialmente aquellos que histórica, cultural y diariamente han estado presentes en la mesa de todos los hogares venezolanos. Los productos de higiene tampoco se encuentran en los anaqueles donde habitualmente se adquirían. Proveerse de los medicamentos para enfermedades crónicas, que requieren tratamiento diario, o aquellos que calman dolores, o curan una infección, o controlan la fiebre, entre otros, precisa recorrer la ciudad y visitar un sinnúmero de farmacias. De no encontrarlos, otra opción es adquirirlos en el mercado ilegal, en el que siempre se consiguen, claro está, a precios exorbitantes. (p. 1)

En este contexto se puede aclarar que para ese entonces las empresas de los diferentes sectores, alimentario, farmacéutica, transporte, vestido e importaciones se encontraban trabajando a su máxima capacidad. Contaban con la materia prima necesaria para la continuidad de su ciclo productivo, así como de la mano de obra para la fabricación del producto. Ellas garantizaban el suministro de los distintos productos para abastecer el mercado, lo que se puede deducir que algunas empresas, sobretodo del sector alimento, no fueron los causantes de la escasez de los productos generada en las tiendas, abastos y redes de supermercados. Lo que se puede inferir, que esta escasez fue totalmente artificial, generada de manera consciente, bien pensada y manipulada, pero no en la etapa de la producción sino en la distribución y almacenamiento, con el único objetivo de causar malestar social y provocar disturbios en el país.

Daños a la economía y a la sociedad venezolana

Al referirnos al año 2013, podemos señalar que es cuando realmente se inicia el ataque feroz a nuestra economía, producto del cruce de dos problemáticas: 1) la dependencia y crisis petrolera, y 2) la imposición de medidas coercitivas unilaterales. La primera se puede explicar a partir de las consecuencias que provoca en la economía venezolana la dependencia

del petróleo con los problemas estructurales que implican las fluctuaciones de su precio en el mercado mundial. Y para la segunda se vincula en lo político con la estrategia Obama-Trump quienes buscan provocar un “cambio de gobierno en Venezuela”, y ambos coincidieron en la práctica de presionar con la política económica sancionatoria. Al respecto los economistas Jeffrey Mark Weisbrod y Sachs (2019), en su Comunicado de Prensa Informativa de Sanciones, mencionan lo siguiente:

la mayor parte del impacto de estas sanciones no se ha producido en el Gobierno, sino en la población civil”. La intención de este documento es vincular cronológicamente y describir en términos de causa y efecto cómo la imposición de las Medidas Coercitivas Unilaterales termina trastocando los principales indicadores macroeconómicos y socioeconómicos de nuestro país, con especiales consecuencias sobre los asalariados, el ingreso familiar y el nivel de vida de los venezolanos. (p. 17)

Lo primero que se debe explicar es el término utilizado «medidas coercitivas unilaterales» suele referirse a medidas sancionatorias adoptadas por los Estados Unidos en miras de forzar un cambio en la política venezolana, en su afán de lograr que no sean sociales ni incluyentes: para ello integran sanciones comerciales en forma de embargos, la interrupción de flujos financieros y de inversión entre otros países. Así como otro tipo de sanciones llamadas también sanciones inteligentes que son referidas a la congelación de activos de capital y activos fijos, entre otros.

Estas repercuten negativamente en los derechos de uso de la población en general, la cual dificulta lograr un nivel de vida adecuado, por la falta de alimentos, salud y los servicios sociales necesarios para la vida. Por supuesto, ellos también cuentan con plataformas comunicacionales en grandes escalas quienes inmediatamente al suceder el hecho disfrazan el arte de la guerra, según decía SunTzu, se basan en el engaño. La manera de ganar una guerra es pretender que no la hay. Los medios de comunicación privados, en su mayoría voceros asalariados de los empresarios, han emprendido una campaña para esconder la guerra que todos padecemos. Al respecto, ellos repiten incansablemente que las sanciones son selectivas y buscan proteger al pueblo. Sin embargo, somos quienes la padecemos en nuestra rutina diaria.

Estas sanciones impuestas por Estados Unidos de Norte América, han causado estragos en cada uno de los hogares venezolanos, incidiendo de

manera inhumana en la cotidianidad, en el día a día de cada persona, llegando a niveles inhumanos, seguido de estas agresiones, el pueblo ha estado sometido a diversas situaciones cotidianas como largas colas en los bancos para obtener el efectivo, falta de transporte para movilizarse, no encontrar los productos de la cesta básica, de higiene personal y demás alimentos, incrementos desproporcionados e inducidos de precios, para generar una inflación galopante que repercute sobre el poder adquisitivo, especialmente de la clase trabajadora y ocupada del país, generando incertidumbre, descontento y malestar en toda la población en general.

Aunado a esto, aparece un nuevo elemento que vino a causar estragos en la sociedad venezolana, la pandemia del COVID-19, que azota a todo el planeta, pero en nuestro país se trató de un hecho cruel e inhumano de la administración del presidente estadounidense Joe Biden. Éste intensificó con más fuerza las sanciones dificultando la importación de medicamentos, alimentos y otros insumos. Ante estos tipos de agresiones, hoy el pueblo venezolano sigue resistiendo con disciplina y responsablemente guardó cuarentena social para afrontar un nuevo enemigo.

Dificultades para implementar y fortalecer el sistema económico en Venezuela

Desde hace 10 años se ha venido profundizando la crisis económica venezolana, generándose obstáculos que impiden lograr soluciones o por lo menos suavizar el nivel de vida de sus habitantes. Vale la pena destacar que las sanciones han sido utilizadas como castigo a un pueblo rebelde, tocándonos a todos por igual pero más aún a los sectores más vulnerable tanto en lo económico como en lo social, a veces con consecuencias muy graves sobre todo en la salud de la población, el salario, el ingreso familiar y en las condiciones de vida, provocando una sombría perspectiva de recuperación económica.

Ante las múltiples formas de agresión al pueblo de a pie y a su gobierno, no cabe la menor duda de aseverar que estas sanciones definitivamente fueron programadas. Se iniciaron con una fuerte lucha en los bancos y la desaparición de la moneda y sus billetes, se formaban grandes colas de personas en las afuera de las entidades bancarias, para retirar el efectivo dispuesto retirado por cada persona que a veces no alcanzaba ni para pagar un pasaje de transporte público. Esto se convirtió en otro tipo de actividad especulativa, iniciándose la comercialización y especulación con nuestro

cono monetario dentro y fuera de nuestras fronteras, siendo recaudados por los mismos transportistas para luego venderlos en Cúcuta, específicamente en el lado colombiano de la frontera. Quienes pagaban fuertes cantidades de dinero por adquirir nuestros billetes, para retenerlo y luego venderlos por un precio más alto, con nuestros billetes realizaban manualidades y una gran diversidad de carteras y bolsos trenzados de manera perversa y miserable contra el sentir del venezolano por la situación que estábamos afrontando. Este tipo de actividad no está regulada en Venezuela ni en la vecina Colombia, aunque si se realizan las transacciones de cambio entre las monedas de ambos países.

Como medida necesaria para frenar la extracción de nuestra moneda hacia Colombia, el gobierno venezolano anuncia la eliminación de tres ceros al bolívar, y en sustitución emitirá nuevo cono monetario, en el marco de la diversidad de protección contra los ataques a la economía que Venezuela está afrontando. Para ello el economista venezolano Ricardo Hausmann Goldfarb (2019), quien se desempeñó como ministro de Planificación de Venezuela y jefe de la Oficina Presidencial de Coordinación y Planificación (1992-1993), aunque siendo adversario al gobierno, reconoció que las medidas coercitivas han dañado duramente la economía del país, y al respecto expresó en su palestra Crisis y Causas Económica en Venezuela, lo siguiente “...la crisis económica en Venezuela es la peor que se haya conocido en el hemisferio, conformada de multi agresión permanente en materia económica, es un acto de irresponsabilidad deliberada”.

En este orden de ideas, vale considerar el impacto de las agresiones económicas y financieras al pueblo venezolano, sin dejar de mencionar el ataque terrorista al sistema eléctrico nacional, que originó un apagón dejándonos sin los servicios básicos durante varios días, luz y agua, así como la generación de una crisis en los servicios médicos en los hospitales y clínicas en toda la población. Toda esta situación generada repercutía en el ánimo de continuar demostrando al mundo que Venezuela se encontraba al borde del colapso y que era necesaria la intervención humanitaria para mantener la paz y el orden; responsabilizando al gobierno de su fracaso. doctrinariamente hay que responsabilizar al Estado y su política controladora como causal del estancamiento económico, la inflación y la escasez. (Curcio, 2019a, p. 5).

En la búsqueda de dar respuesta al pueblo ante tanto ataque de forma sistemática, el gobierno del presidente Nicolás Maduro para julio de 2018, realiza una segunda reconversión monetaria en el país y elimina

cinco ceros a la moneda, dando paso a lo que se conoció como el Bolívar soberano, ya que la primera reconversión la realizó el presidente para ese entonces Hugo Chávez en el 2007. Logrando con esto que fuerzas foráneas recrudecieran la extracción del nuevo cono monetario ocasionando más violencia para el pueblo.

Esto implicó una minuciosa y sorprendente estrategia liderada por el presidente Maduro, con el objeto de acabar con las mafias, nuevamente para el 01 de octubre 2021, elimina el cono monetario existente y nace la nueva reconversión monetaria, rumbo al Bolívar digital, anunciado por el Banco Central de Venezuela (BCV), esta vez suprime seis ceros al bolívar y continuará circulando con el símbolo Bs.

Cabe resaltar, que estratégicamente, el presidente les vuelve a dar otro golpe certero a las mafias del vecino país ya que habían cargado con camiones llenos con nuestros billetes con la intención de provocar malestar y zozobra en la población venezolana, habían convertido nuestra fortaleza monetaria en un negocio deshonesto, ilegal, inmoral y trámposo, cancelando altas sumas de dinero por la compra de nuestros billetes, para luego ser vendido a precios exorbitantes a los mismos venezolanos de a pie quienes transitan a diario por ese sector fronterizo a cumplir con sus compromisos laborales, a los residentes y a quienes realizan sus compras diarias específicamente en la ciudad de Cúcuta.

En relación con lo antes expuesto, Cursio (2019a), señala en su publicación *Impacto de la guerra económica contra el pueblo de Venezuela*, lo siguiente:

Paralelamente a la aplicación de medidas coercitivas, bloqueos, sanciones y apropiación de activos, el imperialismo, ha estado atacando la moneda nacional, el bolívar, con el objetivo de inducir la inflación y afectar los niveles de producción nacional. Lo hace mediante la manipulación diaria al tipo de cambio a través de portales web cuyos dominios residen en territorio estadounidense, específicamente, Miami. (p. 50)

Todas estas manipulaciones al tipo de cambio y a la vez cotizarlo a un precio superior al oficial, inciden sobre los precios de todos los bienes importados, siendo los mismos requeridos para los procesos de producción. Así mismo al aumentar los precios de los productos importados se elevan también los costos de los productos importados y por consiguiente

aumenta los precios de los bienes finales. Esto en términos económicos se conoce como una estanflación², es decir, (aumento de precios inflación) con estancamiento o recesión económica.

Ayuda Humanitaria vs la Batalla de los Puentes

Bajo el seudónimo de ayuda humanitaria, surge un enfrentamiento orquestado por la oposición venezolana, y su máximo líder, el autoproclamado Juan Guidó, apoyados en este entonces por Washington, la Organización de Estados Americanos (OEA), y otros países aliados europeos en territorio colombiano, específicamente en las márgenes del río Táchira, quienes se concentraron desde la madrugada del 23 de febrero del 2019 para cometer los actos vandálicos de incursión y penetración a la fuerza al territorio venezolano. El día anterior promovieron un concierto a gran escala con grandes figuras del espectáculo internacional, para atraer multitudes de personas bajo la figura de un concierto por la paz, siendo el verdadero móvil derrocar al presidente constitucional Nicolás Maduro y lograr invadir nuestro territorio con presencia de paramilitares y marines estadounidenses en medio de un show mediático.

Mientras se encontraba instalada esta lucha entre ambos grupos, Meléan puntualiza ...”La intención fue lograr la atención de los ciudadanos de a pie y poder manipular la veracidad de los hechos, mientras que por su parte la oposición venezolana promovió y financió acciones violentas, entre ellos sabotajes, atentados, acaparamientos, escasez, entre otros” (2022, p. 5).

Con todo ese aparataje mediático luce inminente la entrada de Guaidó desde el Táchira para montar su gobierno paralelo. Para ello se inicia el feroz ataque con el apoyo de tres (3) desertores de la Guardia Nacional Bolivariana, quienes se apoderaron de tres vehículos blindados que arremetieron contra los obstáculos sobre el puente del lado venezolano. De esta manera lograron atropellar a varias personas que se encontraban en el lugar de los hechos de parte y parte, mientras que, hacia el lado venezolano, se encontraban cerca de doce mil (12.000) personas desde hacía un mes entre hombre y mujeres y cerca de la zona limítrofe con Colombia. Esto lo informó el actual Gobernador de Táchira Freddy Bernal, que para la fecha era el

² La **estanflación** o **estancamiento** e inflación: Indica el momento o coyuntura económica en que, dentro de una situación inflacionaria, se produce un estancamiento o la recesión de la economía, a la vez que persiste el alto nivel o el aumento de los precios y de la inflación, acompañado también por un aumento del desempleo. término que fue acuñado en 1965 por el entonces ministro de Fincanzas británico, Ian McLeod, quien lo utilizó por primera vez en un discurso ante el Parlamento.

protector del estado, líder de aquel enfrentamiento “...Éramos literalmente un ejército de descamisados, hombres de más de 70 años, muchachos de 15 y 16 años, mujeres embarazadas, allí estuvimos”, subrayó. A la espera del momento para defender lo que nos pertenece (Cruz, 2021).

Al respecto Freddy Bernal, hace sus aportes relacionados con el panorama que se estaba viviendo en ese momento en el puente “...Algunos medios de prensa ubicados del lado venezolano, mostraban a las fuerzas de seguridad y los manifestantes rechazando el intento de incursión, mientras desde las montañas y debajo del puente los grupos de choque, pagados por la derecha, lanzaban piedras, cocteles molotov y amenazaban con pistolas.” “...Mire, nadie habla de eso, pero yo vi a los marines yanquis, los vi patrullando el otro lado del río, junto a los paramilitares, no me lo contaron, vi sus trajes y sus insignias. Y esa es la prueba fehaciente de que sus intenciones eran invadir nuestro país”, recalcó el gobernador a Prensa Latina” (Cruz, 2021).

Por otra parte, el primer mandatario venezolano hacía lo propio y en horas de medio día rompía relaciones diplomáticas con Colombia y anuncia el retiro del personal de su embajada en Caracas.

Durante todo ese día, se presentaron distintos acontecimientos reseñados en la prensa local, nacional e internacional, como era el caso del asedio a instalaciones militares y los enfrentamientos armados en la ciudad tachirense de Ureña en los puentes internacionales Simón Bolívar, Francisco de Paula Santander y La Tiendita. El propósito final de esta contienda recalcó Freddy Bernal... era instalar en San Antonio del Táchira un gobierno paralelo y usar las bases militares para atacarnos tal como hicieron en Siria, “pero sus fórmulas les fallaron”...continuó Bernal. “Vivimos momentos muy tensos, donde creímos que la muerte era la única salida, allí estábamos varios dirigentes, junto al pueblo, resistiendo, si vamos a morir, lo haremos con dignidad” (Cruz, 2021).

Al final de los acontecimientos, sale a la luz pública que los camiones cargados con la presunta ayuda humanitaria, coordinada por la Agencia de los Estados Unidos para el Desarrollo Internacional (USAID), fue quemada del lado de Colombia, para ocultar el fracaso del golpismo. Esto fue revelado días después, en una investigación realizada por el diario The New York Times, donde se demostró que los camiones dispuestos para entrar a Venezuela con la supuesta ayuda humanitaria, sólo una parte eran alimentos y medicinas, el resto lo componía material para armar grupos terroristas, pagados para crear violencia en la frontera y todo el país.

Ante tanta patraña contra el pueblo venezolano, no queda otra cosa que ver los acontecimientos y como los venezolanos debemos sentirnos orgullosos y reconocer que los promotores de la invasión y de todos los hechos abominables que allí se suscitaron, no contaron con el valor y la convicción humanista de este pueblo que salió a defender su libertad y su soberanía. Jamás imaginaron la grandeza de este pueblo, descendiente de libertadores dispuesto a defender su honra y su bandera a costa de su propio sacrificio.

Fortalecimiento de las Relaciones Comerciales y Convenios para la Producción Interna

Bajo este contexto, no se puede dejar de lado que Venezuela afronta constantemente una multi agresión permanente en materia económica, lo que nos atrevemos a decir, es que la economía venezolana no es como cualquier otra, por muchas razones una de ellas es la geopolítica, la cual está sometida a un constante hostigamiento, enumeramos aquí algunas pruebas irrefutables a pesar que Venezuela cumple al día con el pago de su deuda externa, el riesgo país es improcedente, dejando ver que las calificaciones contra Venezuela no siguen un criterio de racionalidad económica, como sigue:

- Incremento del Riesgo País, a pesar del alza en el precio del petróleo.
- La palabra “default” se usa contra Venezuela con independencia de su significado...
- Se ha aplicado un bloqueo al sistema financiero internacional: para ejecutar pagos a proveedores, recibir pagos, ejecutar transacciones, administrar carteras de inversión, cumplir obligaciones financieras y acceder a fuentes de financiamientos internacionales.
- Estados Unidos y Portugal se niegan a recibir pagos en dólares desde Venezuela ((Citibank, Comerzbank, Deuttczbzbank) Novo Banco (Portugal).
- La evolución del tipo de cambio ilegal paralelo” no tiene ningún paralelismo con ninguna de las variables económicas...nada explica el comportamiento de esta arma política de destrucción económica, utilizada para inducir un aumento desmedido de la inflación. (Angarita, 2011, p. 15)

Existen muchas otras formas de asedio financiero que están siendo aplicadas desde los bancos internacionales hacia nuestro país, dirigido a castigar a la población venezolana. Sin embargo, esta realidad es innegable y no cualquier país está sometido a este tipo de asedio económico de alta densidad y duras consecuencias.

Lo que hace ver que el caso de Venezuela eleva considerablemente el debate sobre el impacto de las sanciones económicas, afectando directamente a la población, marcando un antes y un después en lo que se refiere al análisis del tema dentro de la comunidad especializada y fuera de ella, con altos impactos en la opinión pública nacional e internacional, tocando a los sectores más vulnerables en lo económico y social, el ingreso familiar y el nivel de vida de los venezolanos, de tal manera que el gobierno debe buscar otros aliados comerciales para poder hacer frente a los problemas macroeconómicos que presenta debido a las medidas coercitivas impuesta por Estados Unidos.

En relación a los padecimientos que vive el pueblo de Venezuela, y siguiendo los lineamientos estratégicos orientados por el Presidente Nicolás Maduro, el cual optó por diversificar las relaciones comerciales de tal manera de continuar impulsando las alianzas económicas, tecnológicas y de otros sectores que desarrolla actualmente con los gobiernos bilaterales entre Rusia, China, Irán y Turquía entre otros amigos aliados, donde se contempla el desarrollo de ambas naciones desde una mirada de iguales para el bienestar de los pueblos.

Mecanismos creados por el Estado para la resistencia del pueblo

Hablar de Venezuela en uno de los peores momentos de su historia, es tener que reconocer el fuerte sometimiento al que ha sido objeto en los últimos años en lo político, económico y social, las sanciones neoliberales impuestas por Estados Unidos y los países aliados, que han golpeado de manera feroz al pueblo en resistencia. En contraposición de esta agresividad, el Estado busca respuesta alternativas con el objeto de suavizar la agresión y tratar de mejorar las condiciones de vida de los venezolanos, frenar la diáspora de quienes han decidido huir del país y lograr encontrar los caminos para que el pueblo venezolano salga victorioso.

Una de las primeras medidas ejecutadas por el gobierno para mitigar la escasez de alimentos, fue la creación de un programa de entrega de bolsa

de comida mensual por familia y la asignación de bonos a través de la Plataforma Patria. También en lo económico autorizó la comercialización del dólar paralelo y el cambio oficial (entre la legalidad y la ilegalidad) recibida en forma de remesas familiares desde el exterior. Sin embargo, el pueblo con esta ayuda familiar fue creando diferentes formas de emprendimientos familiares, para resistir y sobrevivir ante la escasez, diversificó otra forma de alimentos reflejados en los conocimientos ancestrales rescatando las comidas criollas con productos producidos en el país. Es así como la inventiva popular creó una gama de alimentos para la venta dentro de la escasez existente, así como negocios tipo bodegones y otros más domésticos tipo comidas rápidas con envíos a domicilio.

Por otra parte, el gobierno utiliza estrategias económicas y financieras dirigidas al bienestar del pueblo a través de los convenios con los países emergentes China, Siria, Rusia, Turquía entre otros, para siempre de diferentes rubros como son maíz, arroz, trigo, café y cacao.

Es importante resaltar que Venezuela está dispuesta a recurrir a su petróleo para promover el desarrollo de la nueva etapa de la geopolítica mundial, en la consecución de este objetivo, es puntal para profundizar las alianzas, con las nuevas áreas de interés geoestratégica. “Se plantea profundizar la internacionalización energética con el objeto de incrementar la capacidad de exploración, producción y comercialización integral de energías a través de iniciativas de integración energética regional con inversiones extrajeras, no controladas por los ejes hegemónicos, bajo la figura de empresas mixtas”.

Plan de interés geoestratégico: Irán, Siria, Bielorusia y Rusia, Consolidar la alianza política integral emergente con base en los intereses comunes, y con China, Vietnam, Malasia, y zonas circunvecinas: Intensificación de la integración económica, social, cultural, científica y tecnológica. (Toro, 2008, p. 13)

Ante el panorama general son notorios y palpables los estudios donde se demuestra que en la actualidad existe abastecimiento del mercado en todo el territorio nacional con una gran diversificación de productos tanto de la cesta básica como de otros renglones industriales en general, esto abre una nueva etapa de la geopolítica mundial que procura la diversificación de las relaciones políticas, económicas y culturales con la idea de construir un mundo multipolar para acabar con la hegemonía del imperio norteamericano.

REFERENCIAS

- Aguirre, Virginia (2022). Las mujeres en la cohesión social como mecanismo para la paz en Venezuela. *Revista Venezolana de Estudios de la Mujer*. Universidad Central de Venezuela. Vol. 27, Nº 59, agosto-diciembre 2022.
- Alonso, Juan Francisco y García, Ariadna (2021). Sanciones internacionales buscan modificar comportamientos de Estados, empresas y personas. *Crónica Uno*. 7 febrero, 2021. Disponible en: <https://cronica.uno/que-son-las-sanciones-internacionales/>.
- Angarita, Carlos. (2008). Las Relaciones Económicas Internacionales. *Papel político vol.13*, no.1 Bogotá Jan./June 2008 .
- Cruz V., Yadira (2021). Batalla de los puentes victoria de la dignidad en Venezuela. *Prensa Latina*, 23 feb. 2022. Disponible en: <https://archivo.prensa-latina.cu/2022/02/23/batalla-de-los-puentes-victoria-de-la-dignidad-en-venezuela-fotosvideo>.
- Curcio, Pasqualina (2019). *Impacto de la Guerra Económica contra el pueblo de Venezuela*. Argentina: 15 y Último. Disponible en: https://fisyp.org.ar/wp-content/uploads/media/uploads/regular_files/impacto-de-la-guerra-economica.pdf
- Curcio, Pasqualina (2019). *La Guerra Económica y la Mano Visible del Mercado*. 5ta. Edición. Venezuela: Editorial Nosotros mismos.
- Hausmann, Ricardo G. (2019). *Crisis y causas económicas en Venezuela*. Santiago: Universidad de Chile. Disponible en: <https://fen.uchile.cl/es/noticia/ver/ricardo-hausmann-dicta-charla-en-fen-sobre-charla-sobre-la-crisis-en-venezuela>
- Melean, Enio (2022). *Batalla de los Puentes, Victoria de la dignidad en Venezuela*. Caracas: Ministerio del Poder Popular para Relaciones Exteriores.
- Toro, Hardy (abril 2008). *Las alianzas extra regionales de la política exterior de Venezuela*. Buenos Aires: Instituto Latinoamericano de Estudios Sociales (ILDIS) y Centro de Estudios Estratégicos y Relaciones Internacionales (CEERI).
- Weisbrot, Mark y Sachs, Jeffrey (2019). *Sanciones económicas como castigo colectivo. El caso de Venezuela*. Washington: (CEPR) Center for Economic and Policy Research. Disponible en: <https://cepr.net/images/stories/reports/venezuela-sanctions-2019-05-spn.pdf>.